

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director 6 Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Tel. 4. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Viernes 12 de Diciembre de 1919

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Salamanca, un trimestre . . . 3'75 pesetas
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 69

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESION MUNICIPAL

A las siete menos cuarto comienza la sesión.

Preside el alcalde, Sr. Benito Paradinas. Asisten los concejales señores Clairac, Orea, Unamuno, García y García, Riesco, Fraile, Calama y Garrido.

Se aprueba el acta de la última sesión.

Orden del día.

Se da cuenta de no haberse presentado reclamación alguna contra el plano de alineaciones de la calle de San Gregorio.

Se aprueba la distribución de fondos para el mes actual, importante la suma de 119.179 pesetas y 38 céntimos.

Don José García y otros, vecinos de Tejares, solicitan concierto para el pago del arbitrio sobre ocupación de la vía pública por carros de transporte no matriculados en la población. La comisión propone que se acceda a esta pretensión. Y así se acuerda.

Queda ocho días sobre la mesa, a petición del Sr. Clairac, una moción del jefe de arbitrios. (Preside el señor Riesco.)

Se da cuenta de un escrito de la alcaldía sobre los gastos ocasionados en el recibimiento de las fuerzas del regimiento de la Victoria, importantes 1.541 pesetas, que serán satisfechas del capítulo de imprevisos.

El Sr. Unamuno: Como los señores concejales saben, yo no asistí a la sesión extraordinaria en la que se autorizó a la Alcaldía para hacer estos gastos. Está bien que se reciba a las gentes digna y seriamente. Esto pasará, claro es, sin mi voto. Pero en todo esto hay una cosa que me llama la atención, y es esta partida: estancia en hoteles de algunas autoridades militares. Yo no sé cómo se acepta esto. Cuando se viene en comisión de servicio, mandado por el ministro, no me parece delicado pagarle la estancia. Muy bien que se le dé una comida, que se le haga un obsequio, pero no abonarle la estancia.

El alcalde dice que esas autoridades no han venido en comisión de servicio, sino invitadas a los actos celebrados.

El Sr. Unamuno: Si no han venido mandados, no tengo nada que decir. Si vienen de otro modo, invitados, no tengo por qué hablar más.

Y se aprueban las cuentas. Se conceden licencias de obras a don Francisco Moretón, D. Fructuoso Brozas, D.ª Martina Redondo, don Cayetano Calvo, D. Isidoro Sánchez, doña Cristina López y D. Ramón Llauredó.

Se aprueba la liquidación de piedra, importante 588 pesetas, suministrada al Ayuntamiento por D. Manuel Alayo para el arreglo de las calles.

Se lee un informe sobre la propuesta del tribunal de las oposiciones a fontanero municipal, verificadas recientemente. El tribunal hace resaltar la semejanza de los ejercicios practicados por los dos opositores presentados, y propone, para ocupar la plaza, a D. Vicente García de la Mano. Así se acuerda.

Se aprueba el proyecto de obras y presupuesto de las que han de ejecutarse en el edificio de la Cárcel para el alojamiento de las fuerzas del batallón de la Victoria, importante pesetas 80.138.

Se acuerda anunciar el concurso de la ejecución de estas obras, en un plazo de cuatro días, con arreglo al pliego de condiciones estipuladas y pago de las obras en tres plazos.

Votó en contra el Sr. Unamuno. Los Sres. Fraile y Unamuno presentaron una moción sobre reforma y arreglo total de los huecos de balcones de la Casa Consistorial.

El Sr. Clairac dice que le parece cosa tan racional que debe la moción pasar únicamente a la comisión de Hacienda para los efectos del gasto, o autorizando al técnico para acometer la reforma.

El Sr. Unamuno dice que por parecerle lo mismo, firmó la proposición que le presentó el Sr. Fraile, y que es aprobada.

Se da lectura de las cuentas municipales correspondientes a los últimos cincuenta y dos días, y cuyas cuentas arrojan un superávit de 1.494,81 pesetas, por lo cual la comisión premia al empleado Sr. Fuentes en 5 pesetas por cada día que dure su servicio.

A petición del Sr. Clairac quedan estas cuentas ocho días sobre la mesa. Los guardias municipales y vigilantes sanitarios se dirigen en instancia al Ayuntamiento, pidiendo que desaparezca el carácter de jornaleros, el que vienen teniendo, y se les dé el de empleados.

La comisión, ateniéndose a lo legislado, propone que se desestime la petición, pero accede a que no se les considere como jornaleros, sino como agentes de vigilancia.

Los concejales Sres. Calama, Fraile, Riesco y algún otro, haciéndose eco del sentir popular, proponen que el Ayuntamiento nombre al ilustre general D. Antonio Tovar, exministro de la Guerra, hijo adoptivo de Salamanca y se le dé su nombre a la calle que ha de unir los cuarteles de la Gloria y Calzada de Toro.

El Sr. Unamuno solicita que la proposición quede sobre la mesa hasta la próxima sesión.

Así se acuerda.

Ruegos y preguntas. El Sr. Unamuno: Parece que el señor presidente de la Audiencia ha dirigido al Ayuntamiento varias comunicaciones acerca del estado de la cárcel correccional y de Audiencia.

Habla del estado lamentabilísimo de la cárcel, de la enorme promiscuidad de detenidos, etcétera, para decir que los presos merecen alguna consideración y que también se emplee dinero en cosas de estas.

Pide que se haga un esfuerzo para evitar la vergüenza de una cárcel como la que padecen los detenidos.

El alcalde dice que siempre ha atendido las peticiones que para la cárcel se le han hecho, y que además de pagar el Ayuntamiento un presupuesto carcelario que no le corresponde, la Diputación, que también tiene obligación de atender a estos gastos, no cumple como debiera.

El Sr. Unamuno replica que no sabe por qué el Ayuntamiento no debe hacer un esfuerzo en obsequio de los presos, cuando acaba de hacer uno en obsequio del Estado, sobre todo en época como esta en la que tan espléndido se muestra el Concejo.

Interviene el Sr. Clairac, hablando de las cárceles de partido, de la provincial y de la misión de la Junta de Prisiones.

Añade que la parte que corresponde a la Diputación la tiene siempre pagada, pues como el edificio es de la propiedad del Municipio, la Diputación paga la renta a deducir de lo del contingente provincial.

Creo que debe hacerse algo de lo pedido por el Sr. Unamuno, poniéndose al habla con los caballeros XXIV y la Diputación con la urgencia debida, para mejorar la estancia de los presos, que es verdaderamente lamentable.

Y se acuerda de conformidad a lo propuesto por el Sr. Clairac.

También el Sr. Clairac pide que el Ayuntamiento, como han hecho otros, reclame contra el proyecto de ley que se va a presentar a las Cortes sobre cédulas personales, para evitar que se despoje de este impuesto a los Municipios.

Seguidamente, el Sr. Clairac protesta del estado vergonzoso del camino adoquinado de la estación y del hecho bochornoso de que se esté constantemente arreglándose con materiales que para nada sirven.

El Sr. Clairac se ocupa de los artículos publicados en EL ADELANTO acerca de la terminación del plazo de ejecución de las obras del saneamiento de Salamanca.

Dice que sin pretender, ni mucho menos, censurar una actuación periodística que le place, tiene que rogar y advertir que no se debían dar por anticipado opiniones que pudieran extrañar la opinión.

El Ayuntamiento hará lo que proceda. La comisión de Saneamiento se reunirá en breve y traerá su dictamen. El Ayuntamiento no es culpable de que la Sociedad no haya terminado las obras.

Y como indicación, por hoy, no como proposición, que acaso haga algún día, sería conveniente que acudiesen al Ayuntamiento a discutir sobre este asunto todas aquellas personas que se interesen de los problemas municipales, incluso el articulista de EL ADELANTO, al que oíríamos con sumo gusto.

Y termina la sesión seguidamente.

JUNTA DE SUBSISTENCIAS

Petición denegada

A las cinco de la tarde, y presidida por el gobernador interino Sr. Izquierdo, celebró sesión ayer la Junta de Subsistencias.

Asistieron los Sres. Santuste, Benito Paradinas y Bermejo.

La Junta conoció de la denuncia formulada por los Sres. Bermejo y Benito Paradinas respecto a la pretensión del gremio de industriales en leche de

vaca, solicitando el aumento de 20 céntimos en el litro de leche.

El trabajo de la ponencia, que era documentadísimo, fué escuchado atentamente por los vocales, acordándose testimoniar en acta un voto de gracias para los señores ponentes, por el luminoso informe que habían emitido acerca de la cuestión que se les había encomendado.

Resultado del trabajo llevado a cabo por dichos señores, que los industriales peticionarios obtienen en el precio actual del litro de leche, que es el de 60 céntimos, una utilidad de un 16 por 100.

La Junta acordó, por consiguiente, denegar el aumento solicitado.

También conoció de otros asuntos de régimen interior.

Notas de Sociedad.

Viajes.

Han salido: Para Extremadura, el ganadero don Amador Angoso.

—Para Madrid, el pintor D. Vidal González Arenal.

—Para Fuentesauco, D. Daniel García.

—Han llegado: De Benavente, donde han pasado una temporada con su familia, D. Julio de Castro Pascual y señora.

—De Madrid, la señora del Dr. Cañizo y uno de sus hijos, y los alumnos del doctorado de Derecho D. Miguel Vargas y D. José G. Revillo.

—De Valladolid, el ingeniero D. Luis Capdevila y su hija Maruja, y el catedrático de aquella Universidad D. Francisco Maldonado Andrés.

Una boda. En la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Buen Consejo (Catedral) de Madrid, se ha verificado el enlace matrimonial de la encantadora Srta. María Dolores Almaraz, hija del reputado médico D. Augusto Almaraz, secretario de la Junta de gobierno y patronato de médicos titulares, con nuestro querido amigo y distinguido colaborador, el joven bibliotecario e inspirado poeta D. José María de Onís y Sánchez.

Fueron padrinos el padre de la novia y la Srta. Elvira de Onís, hermana del contrayente. La novia realizaba su gentileza con un elegante traje de crepón de seda blanco, y el novio vestía de etiqueta.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch, servido en el restaurant Molinero.

Reciba el nuevo matrimonio, por cuya eterna ventura hacemos votos, nuestra cordial felicitación, que hacemos extensiva a sus distinguidos familiares.

Varias. En breve será pedida la mano de una gentil señorita de Vitoria, para un joven oficial del Ejército, cuyos padres residen en ésta, donde cuentan con numerosas amistades.

—Para primeros de año está fijada la petición de mano de una bella y aristocrática señorita salmantina, para un distinguido joven hijo de un acaudalado industrial y representante en Cortes de un distrito de la provincia.

Sin economía se puede trabajar toda la vida y morir pobre. Con economía, únicamente podrá usted hacer sus compras en la droguería, perfumería, ortopedia y cirugía de Curliano Bajo Ruiz, Quintana, número 3 (junto a Telefónos), y ahorrará dinero, que será la base de llegar a ser rico.

DEL MOMENTO

Todos consejeros.

¿Quiere usted aceptar la cartera de Gobernación? ¿O la de Abastecimientos? ¿O la de Instrucción pública?

Escoja cualquiera, póngase el uniforme o si no lo tiene venga de frac; haga unos proyectos, esté dispuesto a cualquier hora y será consejero de la Corona.

¿Que teme hacerlo mal? Pero hombre de Dios, ¿por que estos que manejan el tinglado?

Fíjese bien, porque es muy sencillo; se requiere buena figura solamente; saber llevar el cargo; ademanes vigorosos; frases líricas en el Parlamento; llamadas enérgicas aunque nadie conteste al patriotismo de todos, y un programa.

¡Ah! Esto que no se le olvide. Antes de todo, confeccionar un programa; pero hay que recordar que no es tampoco este un obstáculo que pueda arredrarle demasiado para no aceptar el ofrecimiento de la cartera que le haga ciudadano Juan Español, porque si bien lo piensa con desahocar todo lo que su ilustre colega antecesor haya hecho, está despatchado y aplaudido por sus iniciativas y su talento.

Apenas llegado al alto sitial, reuna a los jefes de negociado, háblelos de los altos deberes, de las obligaciones importantísimas y trascendentales que desempeñan en sus oficinas y excítelos para que en beneficio de la Patria se sacrifiquen sin medida y cumplan todos con su deber como un sólo hombre. No puede dejar de causar magnífica impresión su perorata primera, porque aunque es un deseo respetado con tanta frecuencia como consejeros, se suceden por los departamentos, el no hacerlo utili-

sando desde su arribó al Ministerio ese tiempo en otros quehaceres más perentorios y abandonados, se sacrificaría como ente orgulloso y despegado para el que serían todas las censuras.

Aunque le cause molestia no deje de recibir y perder dos horas de conversación con las docenas de comisiones que a diario y para exponerle las más inverosímiles pretensiones le saludarán todos los días. No podrá complacer a ninguno, pero a lo menos que durante los diez o quince días que dure su mandato ministerial que sus visitantes tengan motivos para decir: ¡Caramba qué amable y qué condescendiente es este ministro! Si no ha puesto reparos para concederle la cartera.

Tal vez de este modo podrá subsistir cuatro o seis días más al frente del Ministerio que le haya tocado en suerte.

Porque olvidamos, carolector, decirle, al comienzo, que los sindicatos nacionales y ultralibéricos han decidido que por riguroso turno todos los españoles pasemos a oficiar de consejeros y hemos querido, al comunicarle la noticia, darte estos breves consejos por si por suerte eres uno de los primeros ministros de la lotería próxima a sortearse.

POR TIERRAS BEJARANAS

La fructífera labor realizada por Villalobos

Como indiqué en mi anterior crónica, prometí ocuparme de las mejoras que se han llevado a cabo en estos pueblos durante los dos años que llevo de ausencia de estas simpáticas tierras.

Constituye para mí una verdadera satisfacción el que al visitar estos pueblos me haya encontrado con sus vecinos altamente agradecidos a la labor de sacrificio que ha realizado en beneficio de ellos el incansable y celoso diputado a Cortes D. Filiberto Villalobos, para el que no tienen los bejaranos más que elogios y alabanzas en sus labios, como justo premio a una obra redentora para el distrito, hasta hace poco postergado por los Poderes públicos.

Yo fui quien dije repetidas veces en estas columnas que el distrito de Béjar no tenía carreteras, caminos, ni escuelas, etcétera, etcétera, creyendo que mi labor periodística serviría de aliciente para estimular al Estado y distribuir algunas migajas del presupuesto — esta región, que sólo conocía los Poderes públicos por los impuestos que trimestralmente satisfacía a su Hacienda.

Mis escritos cayeron en aquel entonces en el vacío; no llegaron mis protestas a los oídos de nuestros gobernantes, y los pueblos continuaron completamente abandonados.

Mas, tuvo la fortuna este distrito de ser representado en el Congreso por Filiberto Villalobos, quien no ha cesado un momento de derrochar energías para lograr redimir a estos mis queridos paisanos del atraso en que se hallaban.

He tenido ocasión de visitar distintos pueblos durante mi estancia en Valdelacasa, habiéndome convenido plenamente de la intensidad del trabajo ejecutado por el diputado en tan poco tiempo; hay ya aprobado una red de carreteras y caminos vecinales y que muy en breve comenzarán las obras, no quedando ningún pueblo sin vías de comun cuando estas se construyan.

Habia muchos pueblos que sus edificios escuelas eran verdaderos cuchitriles, donde los niños, en vez de ir a buscar enseñanza, lo que lograban era encontrar gérmenes dañosos para su salud; podría citar como ejemplo, entre otras, la de Sanchotello, donde daba verdadera pena el penetrar en ella. Ya ha subsanado Villalobos estas grandes deficiencias sin que los Ayuntamientos hayan tenido que abonar una sola peseta para los planos, presupuestos y proyectos de los nuevos edificios escolares.

Ha resuelto también Villalobos un problema trascendentalísimo para varios pueblos bejaranos; el de abastecimiento de aguas, consiguiendo subvenciones a varios Ayuntamientos, construcción de pantanos, creación de estaciones telefónicas, Administración de correos en Candelario, establecimiento de viveros de castaño japonés para repoblar las plantaciones de castaño, etc., etcétera.

Ultimamente ha logrado obtener de los Poderes públicos, cerca de 300.000 pesetas para la construcción de la carretera de Cespedosa a Barco de Avila, mejora de importancia notoria para este distrito, pues sabido es los grandes productos que se cosechan en toda la región del Barco y que con esta carretera tienen un fácil acceso a nuestros mercados.

Podría continuar reseñando la grandiosa obra de Villalobos, que dejará una huella indeleble en estos pueblos donde florece el sentimiento de la gratitud; pudiera también apuntar el entusiasmo, mejor dicho, la pasión con que me hablaban en toda la región de él; pero quizá esto ofendiera la modestia del político, que hizo las cosas en el silencio tal vez, porque en muchas ocasiones suele ser el más elocuente.

B. Moreno.

Observaciones tomadas a las ocho de la mañana de ayer, en este Instituto general y técnico: Altura barométrica, 690,96.—Temperatura máxima al sol, 18,0.—Temperatura máxima a la sombra, 8,6.—Temperatura mínima, -0,6.—Termómetro seco, -3,0.—Termómetro húmedo, -2,4.—Viento, NN. 1.—Cielo, cubierto. Tiempo, variable.

PROBLEMAS DE ACTUALIDAD

La construcción de viviendas

La labor del Ayuntamiento.

No hay que pensar en altas afirmaciones para explicar la modalidad peculiar de la cuestión de las viviendas en Salamanca.

Es un hecho que en estos últimos años la obra de la urbanización local y la reforma interior de la ciudad, ha dado un avance considerable: de un lado, el ensanche de las calles, restando terreno a la edificación habitada; de otro, la apertura de nuevas vías, con la consiguiente demolición de casas; las nuevas alineaciones, no siempre seguidas de reconstrucciones idénticas en capacidad; todo ello ha restado un número no pequeño de casas habitables.

Salamanca, como apuntábamos ayer, es una de las poblaciones de más difícil urbanización; la abundancia de grandes monumentos, cuyo valor artístico detiene, aunque no siempre lo suficiente, muchos afanes demolidores; los palacios y antiguas casonas, los espaciosos conventos y muchas iglesias, hacen que la alineación y apertura de vías amplias, rectas, sea un problema complejo y muchas veces dar una puñalada al tipo y sabor local de los viejos rincones, de los parajes legendarios, atracción de los turistas y encanto siempre de los que gustan hundirse en el remanso de frescura emocional de las cosas viejas.

Al mismo tiempo que esto explica que en cuanto a transformación interna esté Salamanca en un verdadero período de transición, se comprende por qué es también difícil la reconstrucción y compensación utilizable para vivienda de lo que se va destruyendo.

No es la primera vez que desde aquí clamamos porque se respeten esos restos del pasado, conservando todos esos recuerdos con su ambiente ancestral, para que no se den los verdaderos atentados a la belleza de ciertos parajes, quebrando el encanto de un silencio de siglos con la estridencia de una fachada de albayalde inoportuna.

Pero marca ello mismo el lugar adecuado para las nuevas reformas y construcciones, quede allí el antiguo casco, de muchas torres y de piedras patinadas al sol de años vetustos; no habrá allí nunca tráfago ni calor de vida moderna que turbe su reposo; la febril actividad mercantil, industrial, burocrática, financiera, vengán a barrios modernos, de nueva traza, hechos para vivir y no como aquéllos para reposar los señores; en los terrenos comprendidos entre el E. y Norte de la ciudad es donde está la Salamanca futura, a la que vamos, si no vertiginosamente, por lo menos con paso acelerado y que deber de todos es impulsar.

De aquí que pensando en una Salamanca del porvenir y contribuyendo a descargar el peso que gravita sobre las casas hoy construidas, debe el Ayuntamiento adquirir allí terrenos, cuanto mayor extensión mejor, proceder a una rápida urbanización, con la traza de las nuevas calles, llevando allí todos los servicios públicos, y, por último, cediendo a un precio módico las parcelas dispuestas para la edificación.

Sería esto mucho menos costoso que las expropiaciones actuales, que se pagan altas y que casi nunca tienen solución de continuidad, dejando muchos solares inaprovechados y de un aspecto deplorable; mientras que se completa la expropiación para la reforma de las nuevas vías y se llenan estas lagunas que van hoy quedando, debe el Ayuntamiento atender a aquel primer extremo.

Claro está que abundando dentro del casco de la población centenares y millares de metros cuadrados en solares, jardines, huertos, corrales sin aprovechar, sería un caso típico de expropiación forzosa, pues no hay derecho, por conveniencia pública, a que la colectividad sufra los perjuicios de una gran densidad de población, mientras que hoy ya ni de expansión sirven, ahogadas como están dentro de la edificación.

Los solares que van marginando muchas nuevas calles y que han costado sendos sacrificios al Ayuntamiento la expropiación para la parte utilizable, deben también de contribuir a levantar ese esfuerzo del bien colectivo, ya que esas reformas contribuyen a aumentar prodigiosamente su valor mismo y lo menos que puede pedirse, ya que al expropiar debería exigirse la reconstrucción inmediata, es que rindan en forma de un impuesto crecido sobre esa plus valía ese aumento de valor no ganado y que deben al esfuerzo de la convivencia social.

Con esto y con hacer el Ayuntamiento barridas obreras, saneadas y módicas, mientras se desarrollan como deberían las cooperativas de casas baratas, tendría un dilatado programa que cumplir para solucionar el problema de la habitación, ya que de hoy en más las cuestiones de índole social y de vecindad, de comunidad, de convivencia, es misión llamada a ser llenada por las funciones del municipalismo moderno.

En 4.ª plana, detallada información telegráfica de la crisis política.

POR TELEFONO

El desarrollo de la crisis

Durante la tarde de ayer recibimos dos telegramas de nuestro corresponsal señor Rivera, en los que nos participaba que el Rey había llamado al Sr. Bugallal para que formase Gobierno.

El último telegrama nos participó que el Sr. Bugallal había declinado los poderes que se le confirió por las dificultades que encontró al intentar formar el Gabinete.

LOS TEATROS

BRETON

Papá Lebonard será siempre una obra que constituirá una atracción de un programa sugestivo y variado, inspirado en la sencilla finalidad de dar amabilidad a los espectadores teatrales.

Y la empresa del Breton, que tanto domina los gustos de nuestro público, al reponerla en escena tuvo ayer un gran acierto, y en verdad que lo fué, no sólo por la índole y trama de la obra, sino por la cuidada y veraz interpretación artística que dan a la comedia dramática las huertes escénicas de Socias.

Este, poniendo a contribución sus innegables dotes artísticas que le destacan como un verdadero actor de talla, hizo de su papel de Lebonard una verdadera creación, sostenida con sobria pero cariñoso matización teatral que arrancó durante toda la obra insistentes y unánimes aplausos del público.

La señora Nicuesa, que estuvo acertadísima en su personaje de Juana, oyó aplausos tan merecidos como sinceros, pues no en vano sabe dar a su cometido un singular relieve de actriz prestigiosa, dibujando limpiamente la contextura moral de los tipos que encarna.

El doctor Andrés fué hecho con notorio mérito por el Sr. Lallave, que con el señor Rossi, un Roberto acabado y perfectísimo contribuyeron al indiscutible éxito de la compañía, al que coadyuvaron la señorita Esther, la señora Leguía y el Sr. Jiménez, muy celebrados en sus respectivos papeles.

LICEO

El hombre sin rostro fué la película que anoche se proyectó en el Liceo ante numerosa concurrencia.

La película fué muy interesante, pues su argumento, por lo sentido y humano, interesó vivamente al público, así como la original film, Polo a la cárcel.

La empresa del Liceo, siempre atenta a las novedades en todo clase de espectáculos, nos comunica ha contratado la preciosa novela cinematográfica, cuyo desempeño corre a cargo de la gentil y popularísima Raquel Meller, titulada Los arlequines de seda y oro.

Dicha película, según nos dicen, ha obtenido un resonante éxito en el teatro Calderón, de Valladolid, presentándose en el Liceo el próximo domingo la primera de las tres jornadas titulada La voz de la sangre, finalizando su exhibición el martes.

Para muy pronto se anuncia otra novedad teatral, el debut de la compañía de comedias de aventuras del Sr. Alcorizza.

LA VIDA POLITICA

La crisis latente.

Sin periódicos, suprimida la controversia que en materia política tan necesaria es, estamos hace días en una crisis trascendental, que hoy la Corona ha de entender en ella, sin que la opinión pueda estar debidamente orientada, pues no es bastante para tantos millones de lectores, la escasa tirada del periódico que con tan grandes esfuerzos y tanto cariño para el público hacen los periodistas sindicados madrileños.

El pleito político militar está hoy tan grave como hace días. Circulan, respecto de él, diferentes documentos y otros que se guardan para las Cortes.

¿Pero cuándo va a haber Cortes? Esta es la pregunta que nosotros nos hacemos y a la cual suponemos que todos contestarán: Tardará algún tiempo, a no ser que por una cosa rara de la vida, cosa separada de todo sentido común, sea el Gobierno que preside el Sr. Sánchez de Toca, el que continúe con las tiendas.

Pero no es posible que suceda así. Se estima por muchos que lo mejor es salir rápidamente del atasco para no agravar las circunstancias actuales encargando del Gobierno a quienes quedan, sin hostilidades, ir tirando un poco de tiempo hasta ver si por lo menos pierden su agudización algunas de las cuestiones candentes.

Hasta ahora la opinión dominante en los diferentes sectores políticos—salvo la extrema izquierda—es que no ha llegado todavía el instante de ventilar en toda su integridad el pleito político a base de formar un nuevo Gobierno de partido con la consiguiente disolución de Cortes.

Hay que legalizar la situación económica para entonces poder obrar con libertad.

Y en esta situación que apuntamos, ante tales pareceres, no tendrá la Corona más remedio que opinar que deben continuar los conservado-

res en el Poder, aunque formando un nuevo Gabinete.

Esto es lógico. Y si vence la lógica nos encontraremos con un Gabinete si el Sr. Dato no quiere...

Bueno será, y así seguramente lo considerarán los ministros responsables, estar apartado bastante del Parlamento...

Lo que se advierte es el ansia popular por una situación de Gobierno efectivo. ¿Con presupuestos? ¿Sin presupuestos?...

El país observa que aun sin Gobiernos que gobiernen prevalece la pujanza de la nación a pesar de no tener presupuesto.

A gobernar, a gobernar. Y gobernar, en este instante de tantos y tan acuciosos problemas...

Gobernar es afrontar las situaciones críticas que plantea un estado social de excitación, y eso quiere el país obtenerlo sea como sea.

Mientras ello no acontezca, ya pueden los grupos parlamentarios ir zurdendo votos y sumando circuncunciones concordancias insinceras...

Seguiremos sin tener presupuesto. ¿Quiera Dios que no se perpetúe la segunda parte de nuestra dolencia contumaz!

DE BEJAR

Las fiestas de la Inmaculada. Más espléndidas que nunca fueron este año los cultos que, para honrar a la Inmaculada...

Mucho tiempo hace que tenían, las señoritas de dicha asociación, en proyecto la adquisición de una nueva imagen, y lo que en tanto tiempo no logró conseguirse...

Effectivamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

Paralelamente: el día 27 llegó de la casa Apellániz de Vitoria, una hermosa escultura de la Purísima, copia de la célebre pintura de Murillo...

pal: ofició el arcipreste y párroco de San Juan, asistido por los párrocos del Salvador y Santa María...

A un lado del presbiterio tomó asiento el Clero, y al otro, los jefes y oficiales de Infantería y Guardia civil...

Se interpretó a toda orquesta, la misa en honor de San Agustín, de S. Marcial, y pronunció el panegírico D. Pablo González, párroco de Valdesangil...

A las dos y media salió la procesión, en la que oficiaba el Sr. Arcipreste, asistido del Rvdo. P. Superior de los Franciscanos y del párroco de Santa María...

En dos interminables filas con velas los niños y niñas de las escuelas y colegios, todas las asociaciones piadosas con sus estandartes, representaciones de las Hijas de María...

Escortaban la imagen cinco números del regimiento de Toledo número 35, seguida la banda de música de D. Gonzalo Martín y cerraba la marcha un piquete del mismo regimiento...

Por la noche, con igual solemnidad, se dio fin a la novena, ocupó la cátedra sagrada D. José María Santamera...

En resumen, unas fiestas como nunca, por lo cual también nosotros hemos de felicitar a todos, pero muy en especial a don Rafael Jiménez, incansable y celoso director de la asociación...

A. García Sánchez.

LA SEMANA TEATRAL MADRILEÑA

Se acerca a pasos de gigante la época en que acostumbraba a reinar en los teatros el género llamado «astracán», precursor de la obra de Muñoz Seca...

El emperador por derecho propio en este género literario, D. Pedro I. Muñoz Seca, el más activo de los comediógrafos que han existido...

Adoptó los siguientes acuerdos: Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla...

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

aseguran aquéllos que la conocen, los espectadores se retuercen materialmente de risa ante la rebosante gracia de la comedia.

Un autor de mal genio.—García Pacheco, nuestro particular amigo, hombre excelente cuando algo no le contraria, acaba de regañar con la empresa del teatro Coliseo Imperial...

Han comenzado en el citado Coliseo Imperial los ensayos de «La escuela de Tirabeque», que se estrenará la tarde de Nochebuena.

Tres actos de gran comicidad, de los que se esperan grandes entradas. ¡El dios del éxito lo quiera!

Continúan los trasiegos de artistas. Perico Zorrilla se queda, por fin, en la Comedia.

Los galanes procuran imitar a las damas. Es un rigodón artístico.

Los teatros líricos, en minoría, siguen mal viviendo su vida. «Las corsarias», zarzuela semisicélica, llena, en su sección, la pequeña sala de Martín.

Dicen—nosotros no lo creemos—que a mediados del presente mes se estrena la zarzuela de «Hoisón», musicada por el maestro Serrano.

Como ese estreno no se realice en la fecha fijada, tememos el cerrojazo en el teatro de la calle de Jovelanos. R. de Santa Ana.

Vida obrera.

Los canteros. Anoche, a las ocho, en la Federación Obrera, y bajo la presidencia del compañero Baeza, celebró junta general la sección de obreros en piedra.

Se aprobó las cuentas del trimestre. Se acordó ponerse al habla con la Unión general de Trabajadores para ayudarla en la propaganda que se proyecta realizar por esta provincia...

Oficios varios. Se cita por el presente anuncio a todos los compañeros a junta general el sábado 13 del actual, a las nueve de la noche.

Los confiteros. También esta sociedad se reunirá en asamblea para dar cuenta de las bases firmadas entre patronos y obreros.

Los peones. La sociedad de obreros peones ha renovado algunos cargos de la directiva, siendo elegidos Luis Martín, vicepresidente; Antón Berdejo, secretario segundo; Hermenegildo Pinto, tesorero; Santos Lozano, contador; Nicomedes Martín, vocal y Felipe León, delegado.

Los ferroviarios. Presididos por el compañero Adolfo Villalón, celebró sesión el sindicato de la compañía de S. F. P.

Adoptó los siguientes acuerdos: Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Desestimar las enmiendas formuladas al reglamento por la sección de Boadilla, manteniendo en todo su vigor el que fue aprobado por la junta general el día 4 de Octubre pasado.

Insistir en que se dé una paga entera extraordinaria para las próximas Pascuas; y

Verificar una manifestación de acuerdo con la Federación Obrera para pedir el abaratamiento de las subsistencias y para lo cual se convocará a juntas magistrales con objeto de discutir el asunto y obrar de común acuerdo con todas las secciones.

VIDA RELIGIOSA

En los PP. Carmelitas. El día 16 de este mes se cumple el vigésimo quinto aniversario de la restauración del convento por los padres Carmelitas en esta ciudad de Salamanca.

Mañana, 13, a las nueve de la mañana, se celebrará en la parroquia del Carmen una misa solemne en honor de Santa Lucía, dándose al final de ella a besar la reliquia de dicha santa, que se conserva en esta iglesia.

Los nuevos matadores. Llegó Juan Luis. Un rato de charla. De ayer a hoy. La próxima temporada. Juan Luis y el cartel de feria.

Ayer llegó a Salamanca, procedente de su casa de Sevilla, el novel matador de toros, que con tantos amigos y simpatías cuenta en esta, Juan Luis de la Rosa.

Juan Luis viene a pasar una temporada en el campo salamanquino. Unos cuantos amigos quieren obsequiarle con una comida íntima como premio a su labor en la pasada temporada y festejo de su alternativa.

Juan Luis, ya lo he dicho antes y siempre, es un buen torero; fino, elegante, competente, que torea y domina con capote y muleta tanto o más que las grandes figuras del toreo.

El toreo de Juan Luis da la sensación verdadera de arte clásico; y manda con una suavidad extraordinaria y mandado con toda holgura y belleza de conjunto.

Charlamos ayer un rato con el novel diestro. Muestra, en medio de su juventud y de su optimismo que el porvenir, la satisfacción de su reciente doctorado después de una sola temporada de novillero, en la que el éxito le acompañó con tal estruendo, que su debut en la corte fue el clamoroso triunfo de los grandes maestros.

En la temporada pasada, de la que el diestro sevillano está satisfecho, Juan Luis toreó 41 novilladas, estoqueando 90 toros, más dos corridas de toros, matando cuatro.

Y las corridas las tuvo en plazas de categoría como Madrid, Barcelona, Bilbao, Valencia, Zaragoza, Sevilla, etc.

Para la temporada venidera Juan Luis ha comenzado a firmar contratos también para plazas de primer orden que le aseguran una provechosa y benéfica labor.

Juan Luis figurará con cuatro corridas en el abono de Madrid, ocho corridas en Barcelona, cinco en Sevilla, una en Santander, dos en San Sebastián, una en Bilbao y en tratos con Coruña, Gijón, Oviedo, Málaga, Ecija, Granada, Almería, Valencia, Zaragoza y otras capitales.

La Unión Popular ha pensado también en Juan Luis de la Rosa, para que figure en el cartel de las corridas de la feria de Septiembre.

Nada más natural. Juan Luis de la Rosa, como Chicuelo, deben ser elementos indispensables en nuestro cartel. Los dos tienen en esta provincia un cartel envidiable. Son gente que llenan la plaza.

Y que Juan Luis apenas ha llegado a Salamanca, ciudad a la que tan acendrado cariño tiene, se ha puesto incondicionalmente a la disposición de la empresa, dando a esta todo género de facilidades.

¡Aplausos merece esta noble actitud del buen torero sevillano que no se olvida de las atenciones que siempre recibió en Salamanca!

Y si la empresa consigue hacer su combinación de feria como lo piensa, nada de extraño sería que al lado de Joselito y Belmonte, viéramos a Sánchez Mejías, Saleri, Juan Luis de la Rosa y Chicuelo. ¡Y riánsen ustedes de cartell!

Bien venido sea el buen torero Juan Luis y... ¡salud para torear muchas corridas y cobrarlas bien!

El Timbalero.

El Timbalero.

LA VIDA EN CANDALARIO

Resolución de conflictos sociales. Próxima fiesta. —Otras noticias. También aquí, como en todas partes, se han dejado sentir las cuestiones sociales, aunque, dicho sea en honor de obreros y patronos, se han resuelto favorablemente y dentro de la mayor armonía.

Los obreros y obreras que se dedican a la fabricación de embuditos, se dirigen a los patronos de dicha industria, en demanda de aumento de jornal. La petición de los obreros le pareció tan justa a los patronos que la aceptaron en el acto.

No así la de las obreras, que la consideraron inapropiada para la industria choricera. Con tal motivo, se declararon dichas obreras en huelga; pero ésta se resolvió al día siguiente, gracias a la intervención del activo e inteligente inspector regional del trabajo, D. José González Castro, y de la Junta local de Reformas Sociales, que tuvieron la fortuna de redactar unas bases, que fueron aceptadas por patronos y obreras.

En la reunión que celebró la Junta local de Reformas Sociales, con asistencia de citado inspector regional del trabajo, estuvieron también representados los patronos y las obreras por una comisión de cada clase, saliendo de dicha sesión altamente complacidos, tanto las obreras como los patronos, de la conducta justa y equitativa del repetido inspector, don José González Castro, y de la Junta local mencionada.

Felicitemos a dicho señor, como igualmente a la Junta local de Reformas Sociales y a los patronos y obreras, por la rápida y favorable resolución de este conflicto, que de continuar, hubiera acarreado la desaparición de esta industria, y con ella hubiera traído la miseria a muchos hogares.

Para fecha próxima se anuncia la inauguración oficial de una sección de la Cruz Roja en esta villa. Con tal fin, se prepara una velada, en la que, probablemente, tomará parte, pronunciando un discurso, que, como suyo, será elocuente, el distinguido secretario provincial de la Cruz Roja en Salamanca, don Antonio Calama.

Además se representará el monólogo Polvorilla, de los hermanos Quintero; el diálogo Cartas son cartas y el aplaudido sainete Tiquis miquis.

El teatro estará aquel día bellamente engalanado, y se espera que haya un lleno, a juzgar por el entusiasmo que ha despertado el sólo anuncio de dicha velada.

Ya daré cuenta a mis lectores de su resultado. Nuestro querido amigo y paisano el

Pastos. Se arriendan para invierno los de la dehesa de Rodillo, término municipal de Carrascal de Barregas, para 300 o 400 cabezas lanares. En la misma dehesa informarán. 5-1

Maderas de chopo para construcciones; viguetas de varios gruesos en Aldelga. Informarán en Salamanca, Jesús Pérez de la Fuente, Azafraán 13 y en San Morales, Quintán Sánchez. Precios venta josos. 8-2

Venta de un loro. Se vende uno jo Cacho Hermanos y Compañía, Plaza Mayor, 1. 8-3

Herniados (quebrados) No esperar más ortopedico alguno, que irá en vuestro perjuicio. En los grandes talleres de ortopedia, Corriolo núm. 30 se fabrica como especialidad, el braguero ideas Mora última creación de la ortopedia moderna mecánica, por el técnico ortopedico constructor Francisco Mora. Precios de fabricación y sin competencia. No confundirse, «El Arte Moderno». Corriolo, 30. 8-4

Teatro Bretón

VIERNES ARISTOCRATICO PROGRAMAS ESCOGIDOS Hoy, 12 de Diciembre de 1919 Vermouth, alas SEIS

ESTRENO de la graciosísima obra en dos actos, de Muñoz Seca y García Alvarez, titulada LA LOCURA DE MADRID

y el juguete cómico en un acto, La cuerda floja

Popular, a las DIEZ. Serie económica. Veladas invernales. Igual programa que en la sección vermouth. Butaca, UNA peseta. General, 0,25.

ilustrado y competente ganadero don Juan de la Peña Rico, ha adquirido, don Abraham Vicente Rivas.

Hace unos días que verificó dicho señor Peña la hienra de las reses de la ganadería recientemente comprada, resultando de dicha operación, que se verificó en Villar de los Alamos, un éxito completo para el ganadero, pues todas las reses tentadas resultaron excelentes, según se informa un testigo presencial de dicha operación.

Repetimos al Sr. Peña nuestros más fervientes deseos de que muy pronto su ganadería se ponga a la cabeza de las de su clase.

Ha salido para Salamanca el ilustrado farmacéutico de esta localidad, D. Luis Beltrán de Heredia.

Se encuentra enferma de mucha gravedad D.ª Petra Gradillas, esposa de don Miguel Bejarano.

También se halla enferma, aunque no de cuidado, la Sra. D.ª María Antonia Muñoz, viuda del farmacéutico que fué de esta villa, D. Gonzalo García Canillas.—El corresponsal.

DE LA AUDIENCIA UN SUJETO DE CUIDADO José María Fernández Ratero, mayor de edad, vecino de Martiago, e individuo que cuenta en su historia penal con tres condenas por otros tantos delitos de ofensa, compareció ayer en la sección segunda a responder de un delito de hurto y dos de estafa, para realizar los cuales puso en práctica su ingenio con los hechos que pasamos a indicar.

En el mes de Septiembre de 1918, se apoderó, con ánimo de lucro, de una vaca de la propiedad de Mariano Corchete González, vecino de Céspedes de Agadones, agregado de Herguñuela de Ciudad Rodrigo, cuyo semestre, que fué valorado en 575 pesetas, lo vendió al vecino de dicho Herguñuela Lorenzo González Calvo, ocultándole la procedencia, en 300 pesetas, de las que recibió 175 en metálico, compensándose 75 con un crédito que el Lorenzo tenía contra el José María, quedando aplazado el pago de las 50 pesetas restantes; pero a los dos días, noticioso el dueño de la vaca del sitio donde se hallaba, se presentó a recogerla, siéndole entregada por el Lorenzo, sin que éste se haya reintegrado de lo que dió por ella.

El día 8 de Mayo último, el repetido José María se presentó en el pueblo de Serradilla del Llano, y fingiéndose tratante en ganado y dueño de una pira, propuso a los vecinos del mismo Enrique Sánchez Cruz, Florencio Sastre Hernández y Rufino Hernández Herrero, la venta de cien cabras, que dijo tenía en término de Alberguería de Argañán, conviniendo el precio de 25 pesetas cabeza, y diciendo la entregaría el 12 de dicho mes, pidiendo a los compradores, como señal, la cantidad de 25 pesetas, que le fueron entregadas por mitad por los citados Florencio y Rufino.

Terminado el anterior trato, y sabiendo el procesado que el Enrique tenía una jaca, dijo que necesitaba comprar una caballería, y como el mencionado Enrique ofreciera la suya, entraron en trato, conviniéndose en el precio de 500 pesetas, que el José María dijo se descontarían del precio de las cabras, llevándose la jaca con ánimo de no pagarla, puesto que las cabras no existían y carecía por completo de metálico; pero para dar mayor veracidad a sus afirmaciones, y sin duda para quitar las sospechas que parecía tener el Enrique, se prestó a firmarle un recibo por la cantidad en que había convenido la venta de la jaca, pero dicho documento lo otorgó el procesado con nombre supuesto. La aludida jaca se tasó en 400 pesetas y se halla depositada en poder del dueño, Enrique Sánchez.

Considerando cumplidamente justificados los referidos hechos, el abogado fiscal sustituto, Sr. Martín de las Cuevas, acusó al procesado como autor y responsable de los delitos al principio expresados.

Discrepando de la opinión sustentada por el ministerio público, abogó el letrado Sr. Martínez Tordera por inculpabilidad del procesado por estimar que el hurto no resultaba probado ni tampoco el engaño que era requisito indispensable para la existencia de las estafas, y que a lo sumo existiría una en grado de frustración.

Informaron acusación y defensa para razonar sus opuestas conclusiones, quedando el juicio oral terminado para que el tribunal dicte sentencia.

Cualquiera que sea el resultado de este asunto, lo que aparece evidente es que el procesado hace honor al apellido «Ratero» que lleva como segundo. Así lo comprueba su historia penal.

El Licenciado Salvadora.

LABOR DE CULTURA Conferencias populares en Fuenteguinaldo

Continuando la semana pasada comenzada la semana pasada, hoy se ha celebrado la segunda conferencia pedagógica con carácter particular en uno de los locales de las escuelas graduadas de niños de esta villa.

Por estar la semana pasada ausente de esta localidad, no pudo hacer la crónica de estos actos, pero hoy y aunque el espacio es corto, daré una breve idea del fin que con estas conferencias se persigue.

Hora era ya que tubiéramos quien se desviara por la educación de estas pobres gentes que no han vivido más que

NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO

INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

Sa ha encargado de formar un Gabinete relámpago el Sr. Allendesalazar

Nueva reunión de conservadores.-No habrá Gobierno conservador sin Dato.- Bugallal declina el poder.-El presidente del Senado gestiona la formación de Gobierno.La cuestión de los periódicos.

Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana

Madrid, 12.

LA CRISIS

Comentarios del Congreso.-Manifestaciones de Rodés.

En los pasillos del Congreso hacían anoche vivísimos comentarios respecto al proceso de la crisis. Decía que si Bugallal lograra formar Gobierno, se tiene por descontado que no se presentará a las Cortes hasta después de Reyes.

Alguien suponía que en tal caso no tendría validez la prórroga de los presupuestos hasta el mes de Abril, por no estarse discutiendo.

El exministro de Instrucción Pública, Sr. Rodés, decía que la forma como se intenta solucionar la crisis, produce pena, pues cuanto acudieron a la cámara regia sólo se preocuparon de que llegara a sus manos el decreto de disolución.

Esta lucha es puramente de venganzas.

Reunión de exministros conservadores.-Nota oficiosa. Bugallal a Palacio. Declina los poderes.-El Rey llama a Allendesalazar.

A las seis de la tarde salió el subsecretario de la Presidencia, señor Canals, del domicilio del Sr. Sánchez Toca, afirmando que había reunidos quince exministros.

Cada cual, añadió, estaba exponiendo su criterio, faltando todavía por exponerlo algunos.

Se le preguntó: ¿Pero hay Gobierno?

En estos momentos, contestó, ninguno de los quince lo saben.

Agregó que el conde de Bugallal había avisado por teléfono a Palacio que no acudiría hasta las seis y media de la tarde.

Pudo advertirse que estaba visiblemente contrariado.

Dijo únicamente: No puedo decirles nada hasta dentro de poco, que regresará nuevamente aquí.

A las seis y media salieron los demás exministros.

La mayoría manifestaron que se facilitaría una nota de la deliberación.

Se intentó que el Sr. Dato diera su impresión sobre lo ocurrido en la reunión, pero no se consiguió.

Únicamente el Sr. Andrade dijo que era una nota instructiva.

Esta dice así:

«Reunidos los exministros conservadores, presididos por el señor Dato, han oído las explicaciones del Sr. Bugallal, cambiando impresiones sobre los problemas políticos actuales».

El Sr. Bugallal desde el domicilio del Sr. Sánchez Toca, se dirigió a Palacio.

A la llegada de preguntaron los periodistas si llevaba la lista de ministros.

A la salida, dijo, hablaremos. Ahora nada puedo decirles hasta hablar con el rey.

La solución no depende de mí. Cerca de las siete salió el conde de Bugallal de Palacio.

Manifestó que había declinado el encargo de formar Gobierno.

En la sesión, añadió, que celebramos ayer los exministros conservadores, convinimos no constituir ningún Gobierno que no lo presidiera el Sr. Dato como jefe de partido.

Yo fui uno de los que adoptaron dicho acuerdo, y no obstante esto, ante la insistencia del Rey volví a someter la cuestión a los jefes políticos de las distintas fracciones, y el resultado ha sido declinar.

Mi misión ha terminado. Los periodistas le preguntaron si no podía darte alguna orientación.

«Como orientación mía—contesté—les diré que creo que se tenderá a formar un Gobierno de coalición, estando representados distintos sectores de la Cámara».

De este modo, cada sector aceptará una parte de responsabilidad; pero que conste, señores, que esto es una orientación mía.

Esta noticia circuló rápidamente por todos los centros políticos.

Allendesalazar avisado.-Las gestiones que realiza. Romanones le apoya.

Súpose que el rey llamaría, para encargarse de la formación de Gobierno, a un presidente o expresidente de las Cámaras.

Creían algunos que sería Villanueva; pero luego se supo que Allendesalazar había sido avisado.

Por la noche estuvieron animadísimo todos los centros políticos, esperándose con gran interés las gestiones que realiza Allendesalazar.

Créese que tropezará con dificultades de importancia, dudándose de que logre formar un gabinete de concentración parlamentaria, con la representación de todos los grupos.

Algunos jefes de la izquierda muestran contrariados.

Desde luego los regionalistas no colaborarán dentro del Gobierno.

El conde de Romanones ofrecerá su apoyo, pero no su colaboración, aunque este extremo quizá pudiera resolverse dando entrada en el Gabinete al Sr. González Hontoria.

Respecto al marqués de Alhucemas, ya reiteradamente se mostró enemigo de esas concentraciones.

El Sr. Alba no transigirá a dar ningún nombre, sobre todo si en el nuevo Gobierno figuran elementos del partido unión conservadora.

Allendesalazar en Palacio.-Su entrevista con el rey.-Gobierno sin matiz político.-Principian las visitas.

Minutos después de las siete llegó a Palacio el Sr. Allendesalazar, produciendo su presencia gran sorpresa a los periodistas que se encontraban allí.

A las preguntas que le dirigieron contestó que, estando en casa, había recibido el encargo del marqués de La Torreclilla de presentarse en Palacio.

Por la tarde estuvo en el Senado, y cuando creía resuelto el pleito político con la formación de Gobierno presidido por el conde de Bugallal, me he enterado que había declinado los poderes.

A las ocho y media salió el señor Allendesalazar de Palacio diciendo a los periodistas que el rey le había recordado la situación creada por el desistimiento de Bugallal de formar un Gobierno homogéneo.

El monarca, como presidente del Senado, quiere que yo forme un gabinete de concentración.

¿La concentración será de fuerzas conservadoras?—le preguntaron los periodistas.

Será, contestó, de fuerzas parlamentarias, para aprobar los presupuestos y salvar la situación económica.

Es decir, un Gabinete sin matiz partidista, o con el menor matiz posible.

¿Volverá usted esta noche a Palacio?

Esta noche no volveré. Mañana vendré a las once y media o doce.

Ahora marcho a mi casa a formar mis planes, para las visitas que me propongo hacer.

¿Cuándo las comenzará?

Todavía no lo sé.

Desde Palacio se trasladó el señor Allendesalazar a su casa, donde le visitó el exministro de Estado Sr. González Hontoria.

Al salir, contestó a los periodistas negando que hubiera hablado con su suegro.

Dijo que vio a otras personas de la familia.

A las nueve de la noche, abandonó el Sr. Allendesalazar su domicilio, manifestando que marchaba a visitar a los Sres. Maura, Cierva, Dato, Romanones, marqués de Alhucemas y a otros jefes de grupo para tratar de la formación del Gabinete.

No sé si tendré tiempo de ver a todos, pero si no lo consigo, a los que faltan les veré mañana antes de ir a Palacio.

Claro es que hasta mañana nada podré decir.

Declaraciones de Allendesalazar.-Está bien impresionado.-Apoyo de varios hombres políticos.-Gobierno relámpago.

A las doce y veinticinco minutos de la madrugada, ha regresado a su domicilio el Sr. Allendesalazar.

Dijo a los periodistas que esperaban a la puerta de su casa, que había visitado a los Sres. Maura, Cierva, Dato, Romanones y Alhucemas.

«Qué impresión ha sacado usted de esas visitas?»

«Hasta ahora buenas».

«Todos los señores me han ofrecido su apoyo, claro es que exclusivamente para la resolución de los presupuestos».

Mañana realizaré otras visitas.

«De manera que usted cree que podrá formar un Gobierno definitivo?»

«Yo creo que sí, pero sólo para resolver las cosas del actual momento».

También hablé con los Sres. Bergamín y Sánchez Guerra.

Estos no opondrían dificultades para la formación de un Gabinete.

Este será relámpago; pues no tendrá más duración que los indispensables días para aprobar el presupuesto.

Habla Burgos Mazo.-La reunión de los exministros conservadores.

El Sr. Burgos Mazo ha declarado que se congratula del resultado de la reunión de los exministros conservadores, porque ha reinado un gran espíritu de cordialidad, resplandeciendo en todo momento la solidaridad y disciplina, que ha sido siempre la norma del partido conservador.

«Todos y cada uno de los exministros expusieron con todo género de detalles su pensamiento acerca del actual momento político, el desarrollo de los acontecimientos y los puntos esenciales y doctrinales del partido sobre la probable solución de la crisis».

Se mostró reservado; pero pudo deducirse que el partido conservador no prestará su concurso a ningún Gabinete de concentración conservadora.

Añadió que el Sr. Allendesalazar tropezará con las mismas dificultades que obligaron al conde Bugallal a declinar los poderes.

Hablando de los conflictos sociales, dijo que en Barcelona continúan las cosas siguiendo su curso normal.

Terminó diciendo que por la noche no acudiría al ministerio.

Llamada urgente de Cambó.-Romanones suspende su viaje.

Al jefe del partido catalanista señor Cambó, que marchó hoy a Barcelona, se le telegrafió para que regresara inmediatamente a Madrid.

«El conde de Romanones ha suspendido su viaje a Sevilla».

La sesión de exministros conservadores.-Declaraciones de Cierva.-La oposición al Gobierno dimisionario.-Su futura actuación.

El jefe del partido conservador, Sr. Dato, invitó a almorzar en el Nuevo Club, a caracterizados exministros del partido, y allí fue donde todos coincidieron en convocar la reunión de exministros conservadores.

El Sr. Cierva, hablando con algunos periodistas, justificaba su actitud irreducible frente al Gobierno dimisionario, porque no ventilaba un pleito personal, sino una cuestión de alta política.

Cualquier Gobierno que siga las orientaciones del anterior Gabinete, le tendrá enfrente.

Con ello cree que sirve a la Patria, sirviendo así los dictados de su conciencia.

Manifestaciones de Cambó y Maura.

El Sr. Cambó, que marchó esta tarde a Barcelona acompañado de Ventosa, insistió en que los presupuestos en estos momentos es una cosa secundaria.

Don Antonio Maura, refiriéndose a la entrevista que tuvo ayer con Dato, manifestó que se había remitido a su manifiesto del mes de Julio y a la carta que envió al rey.

Por ello no podía prometer su apoyo a las situaciones que se formaran con carácter de interinidad, sometiendo al fuego político la aprobación del presupuesto.

Manifestaciones de Melquiades Alvarez y Romanones.

El jefe del partido reformista ha declarado que apoyaría a un gobierno homogéneo conservador, que tratara de aprobar el presupuesto.

Igual actitud adoptaron el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones, éste último con ciertas salvedades respecto a los mauricervistas.

Nota oficiosa del último Consejo de ministros

Hasta hoy no se ha publicado la nota oficiosa del último Consejo de ministros del Gobierno dimisionario.

Se limita a explicar los motivos de disenso entre el ministro de la Guerra y el Consejo, sobre la cuestión de los oficiales, alumnos de la Escuela de Guerra, expulsados del Ejército.

Justifica la crisis en motivos de delicadeza. Al aparecer concentrada toda la responsabilidad en un solo ministro, el Gobierno le acompañó en la dimisión.

En realidad, no fueron solidarios de la situación, porque el general Tovar, en su jurisdicción, procedía por su exclusiva competencia.

Noticias del día.

MADRID

El conflicto periodístico.-La venta de periódicos. Varios incidentes. Directores que firman las bases de los sindicatos.

Los ánimos de los vendedores de periódicos, estuvieron muy excitados por la mañana.

Por la tarde se lograron calmar. La venta estuvo limitada al periódico «El Figaro» y «Nuestro Diario».

Cerca de las siete se publicó una hoja de «La Acción».

La venta dio lugar a numerosos incidentes frente al ministerio de la Gobernación, en distintos puntos de la Puerta del Sol y en otras calles.

Se registraron algunas colisiones y rotura de ejemplares.

Se practicaron numerosas detenciones.

También se publicó «El Correo Español», aceptando las bases de los sindicatos.

«La Epoca» se publicó por disponer de personal no asociado.

Durante el día se despacharon algunos ejemplares de «A B C».

La redacción de los periódicos antimilitaristas estaban protegidas por parejas de guardias de Seguridad.

A pesar de los esfuerzos realizados, «El Liberal» no pudo publicarse, por falta de personal de talleres.

Anoche debía salir «La Correspondencia de España», pero cuando empezó la tirada, se paró la máquina a consecuencia de una avería en la fábrica de electricidad.

Aunque «Diario Universal» firmó las bases, no se publicó esta noche por carecer de imprenta propia.

A última hora también ha firmado todas las bases el sindicato de la empresa de «El Imparcial».

Se ignora si se podrá publicar por lo avanzado de la hora.

Los disidentes de «Heraldo de Madrid» cuentan con un millón.-Nuevos periódicos.

Los elementos disidentes de «Heraldo de Madrid» cuentan con el ofrecimiento de un millón de pesetas para la publicación de un diario de la mañana titulado «El Heraldo».

Igualmente los de «El Liberal» publicarán otro periódico titulado «La Libertad».

En los círculos periodísticos reina gran efervescencia.

Nuevo director del Norte.-Centenario de la muerte del Dato.

Ha sido nombrado director de la Compañía del Norte D. Emilio Ortuño.

Por iniciativa del Nuncio se ha constituido en Madrid un comité especial para la celebración del centenario de la muerte del Dato.

Lo presidirá el Sr. Rodríguez Marni.

Colonia de convalecientes.

En el ministerio de Estado facilitaron una nota, diciendo que el Gobierno del Uruguay ha remitido el programa para el concurso internacional de anteproyectos para la construcción de una colonia de convalecientes.

En Gerona y demás centros fabriles de Cataluña se han cerrado las fábricas y los comercios al por mayor.

Los restantes comercios están abiertos.

La ciudad presenta su aspecto normal.

VALENCIA

Huelga de tipógrafos.

A consecuencia de que el gobernador civil suspendiera la publicación de los órganos sindicalistas, los tipógrafos se han declarado en huelga, no publicándose los periódicos.

OVIEDO

La jornada de siete y ocho horas. El Ayuntamiento dimite.

En las minas de la Hullera Española, ha comenzado a regir la jornada de siete y ocho horas, en el interior y exterior.

Los obreros se muestran muy satisfechos.

«El Ayuntamiento ha insistido en dimitir a causa de la detención en Cartagena de un buque cargado de trigo argentino».

«Persiste la excitación entre los dependientes de comercio».

«Los tranviarios despedidos han sido readmitidos».

GRANADA

Huelga de médicos.

Los médicos titulares dieron tres días de plazo al Ayuntamiento para el pago de los atrasos.

Caso de no abonarlos dentro de ese término se declararán en huelga.

PARIS

Contestación al Gobierno húngaro.

El Consejo Supremo ha contestado a la nota del Gobierno húngaro, comunicando que los tres delegados que se proponían enviar a París hallábase internados por los rumanos y que el Consejo no podía intervenir en esa cuestión.

Renovó la invitación al Gobierno húngaro para el envío de dichos delegados.

WASHINGTON

La escuadra yanqui.

Ha sido aprobado el proyecto de la escuadra de los Estados Unidos, el cual se ejecutará en un plazo de veinte años.

BERLIN

Llamamiento a los habitantes.

El comisario nacional alemán de

trucción de una colonia de convalecientes.

Congreso sindicalista.-Segunda sesión.

La segunda sesión del Congreso sindicalista presidió Casas.

Léase el dictamen sobre la gestión en la Unión General de Trabajadores.

Se presentó una propuesta para nombrar la delegación.

La formaron representantes de la Unión General de Trabajadores y de los sindicatos.

Desistieron de esta cuestión, e intervinieron en el debate los metalúrgicos de Lérida, los de Gijón, los vidrieros de Barcelona y el ramo de construcción de maderas de Mieres.

Habló Mauro Bajatierra, abogando a favor de la propuesta.

Se presentaron numerosas propuestas.

Una, relativa a ejercer una acción directa e inmediata, mientras se haga la base para el comunismo.

Como no se llegó a un acuerdo se levantó la sesión, la cual continuará mañana.

Congreso socialista.-Quinta sesión.

Se discutió el ingreso del partido en la Tercera Internacional o si continuaba en la Segunda.

Se mantuvo una extensísima discusión sobre el voto particular al dictamen que defienden Verdes Montenegro y Ovejero queriendo demostrar que el partido debe ingresar en la Tercera, porque la Segunda ha fracasado, permitiendo sus miembros que se llegara a la gran guerra, dándose el caso de que los jefes socialistas han sido ministros de Municiones.

La Federación de Artes Gráficas.-Petición a los patronos.

La Federación de Artes Gráficas ha acordado presentar a los patronos la petición del cincuenta por ciento de aumento en los jornales, rechazando la proposición de una peseta sobre el salario, que sustituirá al veinticinco por ciento concedido.

Se acordó por unanimidad que durante el tiempo que dure la huelga contribuyan los tipógrafos que trabajen con el aumento concedido para socorro de los que huelguen.

La hija de Tolstoy.

El «Times» expone el peligro en que se halla la condesa Alejandra, hija de Tolstoy, la cual ha sido acusada de conspirar contra los soviets.

Está amenazada de ser pasada por las armas.

LONDRES

Llegada de Clémenceau.

Ha llegado el presidente del Consejo de Ministros de Francia, siendo recibido por Lloyd George.

A la embajada francesa acudieron a saludarle significadas personalidades.

Congreso de Trade Unions.

Después de animadas discusiones, ha terminado el congreso de Trade Unions, tratándose diversos asuntos de índole social, respecto a las condiciones del trabajo.

BERLIN

Los alemanes dificultan el cumplimiento del Tratado.

Se reunió el Consejo de ministros deliberando extensamente sobre la contestación a la última nota aliada.

No recayó ningún acuerdo definitivo.

Parece que el Gobierno enviará a París una comisión técnica, presidida por Simpson, para demostrar a la Entente la imposibilidad de ejecutar las demandas exigidas en la última nota, relativas a las compensaciones por el hundimiento de la escuadra alemana en Scapa Flou.

ITALIANOS Y FRANCÉS.

Con alguna reserva «Le Petit Parisien» publica la noticia de Fiume de que los voluntarios de D'Annunzio realizaron un robo en el ejército francés de Oriente.

Añade que, a consecuencia de la intervención de algunos gendarmes franceses, resultaron varios muertos y heridos.

KOWNO

Alianza de los países bálticos.

Se han reunido en Dorpat los representantes de Estonia, Polonia, Letonia, Rusia Blanca y Lituania, y acordaron aliarse en una convención militar y política con objeto de defender la independencia mutua de aquellos países.

BASILEA

El príncipe Ruprecht.

El príncipe Ruprecht ha escrito a los aliados, ofreciéndose en rehén para que sean libertados rápidamente los prisioneros alemanes que se hallan todavía en Francia.

ROMA

Homenaje al Ejército.

El Comité nacional, presidido por el senador Peltoni, ha entregado al rey Víctor Manuel una gran medalla de oro, homenaje del pueblo italiano al Ejército y la Marina.

También le hicieron entrega de un mensaje firmado por 670 parlamentarios y 6.000 alcaldes italianos.

El rey pronunció un patriótico discurso de gratitud.

RIVERA

Imp. y Lib. de Francisco Núñez Salamanca.

la provincia Shlewig-Holstein, ha publicado el llamamiento que dirige al vecindario donde se celebrará el plebiscito, condenando las tendencias chauvinistas como indignas y ordenando a todas las autoridades que se abstengan de toda intromisión en discusiones políticas sobre el plebiscito.

Anuncia que procederá rigurosamente contra cualquier coacción y perturbación de orden.

Este llamamiento ha producido tumultos y reuniones públicas en varias localidades.

«Ha llegado a Rusia Oriental el presidente del Consejo prusiano, Hiron, acompañado del ministro Heid, donde se celebrará el plebiscito, con objeto de tranquilizar al vecindario alemán y prometer toda ayuda a la provincia».

Parte de la división de Hierro, al mando de Memel, está en la frontera para luchar contra los bolcheviques.

LONDRES

Llegada del capitán Koque.